Allocution de Monsieur Alain Ribaux Conseiller d'État Chef du DESC

A l'occasion du vernissage de l'exposition « Nous et les autres - Des préjugés au racisme »,

Le mardi 21 mars 2023 à 15h15 Au BAP

Mme la conseillère d'Etat Florence Nater participera au vernissage sans prendre la parole.

Le cdt PONE prendra la parole le premier suivi du chef du DESC qui la passera ensuite à Mme Chantal Lafontant Vallonton pour la présentation de l'exposition.

Madame la Conseillère d'Etat, chère collègue,

Monsieur le commandant,

Mesdames et Messieurs les invités en vos titres et qualités,

Une exposition temporaire au BAP, une expérience inédite!

C'est la première fois dans le canton qu'un bâtiment de police accueille une exposition destinée à son personnel. Une offre culturelle qui plait au conseiller d'État que je suis, à la fois ministre de la culture et de la sécurité. Au-delà de la symbolique, c'est surtout le thème de l'exposition qui mérite l'attention. La discrimination, quelle qu'elle soit, n'a pas sa place dans la société en en particulier pour les serviteurs de l'État.

La question des violences policières sur fond de discrimination que nous pouvons malheureusement constater çà et là dans le monde a récemment occupé le débat politique au Grand Conseil. Un rapport qui est l'aboutissement d'un travail important d'introspection. Le calendrier est donc excellent.

Je salue ainsi cette démarche autant informatrice que formatrice. Comprendre l'autre est capital. Mais il s'agit aussi de connaître l'histoire. Comprendre comment nos prédécesseurs, politiques, décideurs ou scientifiques appréhendaient les questions de classification raciale et de classification sociale. Comprendre le *comment* mais aussi le *pourquoi*.

Ainsi, avec le développement du commerce international par les progrès des moyens de transport maritime, il devenait essentiel de contrôler les voies maritimes par l'implantation de comptoirs sur d'autres continents non seulement pour servir d'escales mais

aussi pour capter les ressources d'autres contrées afin d'alimenter le commerce.

Capter des ressources matérielles mais aussi des ressources humaines pour bénéficier de main d'œuvre. Du comptoir à la conquête de nouveaux territoires à coloniser afin d'accroître la puissance commerciale et l'influence des nations sur un plan géopolitique, il n'y avait qu'un pas qui fut d'ailleurs bien vite franchi.

Avec le développement des pensées humanistes, il apparut utile aux décideurs de l'époque de démontrer scientifiquement qu'un être humain était fait pour dominer l'autre, racialement ou socialement.

Plus près de nous, c'est idéologiquement que certains états ont décrété qu'une race, qu'une ethnie ou qu'une religion était inférieure aux autres, entraînant massacres, déportations de population et épuration ethnique.

Nous portons le poids de l'histoire. Il est parfois tentant de juger le passé à l'aune des valeurs actuelles et constitutionnelles de démocratie, d'égalité et de liberté mais on ne peut pas refaire l'histoire. On doit la connaître pour comprendre comment les volontés d'expansion commerciale, d'expansion territoriale, la science (ou pseudo-science) ou l'idéologie ont pu conduire à des dérives catastrophiques et construire le futur en s'appuyant sur les valeurs que je viens d'évoquer.

J'ai plaisir de céder la parole à Mme Chantal Lafontant Valloton, co-directrice du Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel, que je remercie pour son implication dans ce projet, pour la présentation de l'exposition.